
      
Chers adhérents, chers amis, 

 
 
Une nouvelle année s’ouvre à nous, c’est l’occasion de faire le point de nos activités et de vous 
informer des projets de notre association pour l’an 2023. 
 
Nous avons terminé l’année par nos AG 2021 et 2022. 
Deux AG, en effet, car suite à la COVID nous avions pris du retard. Vous avez le compte rendu de 
ces AG sur notre site internet. Un départ d’administrateur : Alain Guinvarch qui n’a pas souhaité 
renouveler son mandat, et deux arrivées : Ian Spencer et Matthieu Nézan. 
Nous remercions Alain qui travaillait sur les analyses effectuées dans nos ruchers et avait, cet été, 
bien aidé à reconstituer le cheptel et nous souhaitons la bienvenue à Ian et Mathieu. 
 
La veille de Noël, nous avons appris le décès de Roland Le Teuff suite à une longue maladie. 
Roland était dans l’association depuis près de 25 ans. Il a activement accompagné l’association au 
sein du CA et encore récemment il y participait lorsque sa santé le lui permettait. Que sa famille et 
son épouse, Martine, trouvent ici notre reconnaissance et nos remerciements pour son engagement 
continu en faveur de l’abeille noire. 
 
Grâce au travail des apiculteurs bénévoles, nous sommes rentrés dans l’hiver avec 73 colonies, les 
contrôles varroa qui viennent d’être faits, après traitement, sont bons : 4 colonies ont entre 1 et 4 
varroas sur 4 jours, toutes les autres : aucun. On peut donc espérer limiter les pertes à la sortie 
de l’hiver. Nous nous sommes fixé comme objectif de monter à 100 ruches de production (auparavant 
nous étions entre 170 et 200) afin de ne pas trop densifier l’île et aussi de laisser de la place aux 
autres apiculteurs. 
 
Par ailleurs, pour renforcer notre lutte contre la loque américaine, nous avons décidé de changer 
tous les corps de ruches et les cadres cette année. 
 
Nous avons, tout au long de cette année, développé nos activités à Ouessant. 
  

https://abeillenoireouessant.bzh/assemblees-generales/


Le 17 septembre, nous avons organisé une « journée de l’abeille noire » qui a connu un beau succès 
puisque plus de 400 personnes y ont participé. Les visiteurs ont pu discuter avec des apiculteurs, 
se restaurer, acheter du miel, visiter les stands des créateurs d’Ouessant et aussi assister à la 
conférence de Marie-Claire Frédéric ayant pour thème : « Le miel, une autre histoire de l’humanité » 
 
Les 21 et 22 décembre, nous avons participé au marché de Noël organisé à Ouessant, pour la 
première fois au profit de l’association Eskal qui a pour but d’accompagner la formation musicale 
des enfants scolarisés à Ouessant. Le conservatoire a reversé, à cette association, 1€ par pot de 
miel vendu. 
 
Enfin notre administrateur, Fred Lhote, a organisé une animation sur l’abeille noire à la MAPA. 
Le conservatoire a toujours été attentif à assurer un suivi scientifique de l’abeille noire d’Ouessant. 
 
Monique L’Hostis, Alain Guinvarch et Patrick Gouédard sont membres d’un groupe de travail au CA 
qui suit les analyses effectuées sur les abeilles d’Ouessant. 
Il y a deux ans nous avions mené une analyse génétique sous la gouverne de Lionel Garnery, chercheur 
au CNRS et spécialiste de la génétique des abeilles. Cette analyse nous a été très précieuse pour 
reconstituer le cheptel, suite à l’arrivée de varroa, en respectant les haplotypes existants. 
En 2023, avec deux scientifiques, Anne Dalmon de l’INRAE et Eric Dubois de l’INSES, et en 
collaboration avec Agnès Ménage, vétérinaire, nous allons mettre en œuvre un projet pour assurer 
un « suivi des abeilles mellifères d’Ouessant suite à l’introduction de varroa ». 
 
Ce projet a pour but de : 
 

1. Suivre l’état sanitaire des colonies sur l’île d’Ouessant (varroose, maladies virales, loques, 
nosemoses) 

2. Compenser la perte de diversité génétique induite par varroa et maîtriser les flux de 
maladies : afin d’envisager une réintroduction des haplotypes disparus 

3. Identifier la virulence des virus introduits 
4. Améliorer la lutte contre varroa 
5. Suivre la lutte contre les loques 

 
Il sera mis en œuvre en 2023 et 2024 et est financé par Guerlain. Nous remercions Guerlain qui, 
en plus de la subvention annuelle, a pris en charge cette étude, le projet d’exposition sur l’abeille 
noire qui sera installée, en extérieur, dans l’enceinte du phare du Stiff, et certaines interventions 
sanitaires effectuées suite à l’arrivée de varroa. 
 
 
Nous avions évoqué dans un précédent courrier, l’importance d’améliorer la protection de l’abeille 
noire en renforçant l’interdiction d’importer d’autres abeilles sur l’île. 
Nous sommes en contact avec un avocat pour trouver les meilleures solutions à cette question. 
  



Nous avons entrepris quelques travaux cet hiver : 
- Dans le hangar de stockage, nous avons réalisé un ragréage afin de pouvoir utiliser plus facilement 
le transpalette. La porte a également été réparée. Une peinture sera posée au sol afin limiter les 
poussières. 
- Le Conservatoire du littoral a financé des travaux qui permettront de transformer les deux dortoirs 
de quatre places en quatre chambres de deux places, afin que les bénévoles puissent être hébergés 
dans de bonnes conditions. Ces travaux seront réalisés en février 2023. 
- Jean-Yves et Philippe ont réalisé la vidange du kangoo et nous avons vendu le petit 4x4 qui 
demandait trop d’entretien. 
C’est ici l’occasion de remercier les bénévoles non-apiculteurs qui effectuent un travail conséquent 
pour l’entretien des bâtiments, des véhicules et des ruchers. 
 
 
Nous avons constitué une équipe pour travailler sur le projet d’expo évoqué ci-dessus. Elle est 
composée d’administrateurs, Norbert Bourgeois, Patrick Péres, Ian Spencer, Luc Blondin, et 
d’Élisabeth Coutrot qui a été mandatée pour nous accompagner dans la réalisation de l’exposition au 
Stiff. Nous souhaitons réaliser un dépliant grand public pour le printemps et mettre en place les 
premiers panneaux de l’exposition en extérieur, dans l’enceinte du Stiff, dès cet été. La réalisation 
complète de l’expo est prévue pour le printemps 2024. 
 
 
Notre programme 2023 : 
 
1   Poursuivre la reconstitution du rucher à Ouessant 
2  Faire les analyses génétiques et virologiques indispensables 
3  Améliorer la protection de l’abeille noire sur les îles 
4  Mettre en œuvre le projet d’exposition permanent au STIFF 
5  Faire les travaux de transformation des dortoirs en chambres 
6  Organiser une nouvelle journée de l’abeille noire à Ouessant 
 
Merci à tous ceux qui nous ont aidés et à tous ceux qui vont nous aider en 2023. 
A tous, le CA souhaite une belle et douce année 2023. 
 
 

Jo Héré, Patrick Gouédard, Pierre Levené, Luc Le Digabel, Monique L’Hostis, Frédéric Lhote, 
Norbert Bourgeois, Luc Blondin, Patrick Péres, Ian Spencer, Mathieu Nézan. 

 

 


